

Le Coq Pelaud

La guerre de 14-18 au front et au pays

"Ambition et défaillances,
c'est de l'humanité de
tous les temps."

Georges
CLEMENCEAU

in "Grandeurs et misères
d'une victoire".

Jean BAZIN, mort le 1er novembre 1918

SAUVONS LA TOMBE DU SOLDAT BAZIN

Nous avons retrouvé récemment la tombe de Jean Bazin au cimetière de St-Symphorien. Sur « une concession réputée en état d'abandon » qui « fait l'objet d'une procédure de reprise. » Ce jeune homme de 21 ans est mort pour la France onze jours avant l'Armistice. 90 ans plus tard, sa mémoire semble oubliée. Va-t-on faire disparaître jusqu'aux traces de son nom au cimetière ?

PLAQUES DE LA TOMBE BAZIN

Trois plaques accrochées à la croix en fer.

De haut en bas :

1 - Plaque en pierre

« Ici reposent

Justine PERRACHON, décédée le 20 juin 1933 dans sa 59ème année (donc née en 1874)

Et son époux **Antoine BAZIN**, décédé le 3 mai 1935 dans sa 65ème année (donc né en 1870).

De profundis. »

Il s'agit sans doute des parents de Jean.

2 - Plaque en pierre de forme losange.

« Ici repose **Jean BAZIN**, tombé glorieusement pour la France à REMONCOURT le 1er novembre 1918, dans sa 22ème année. Vivement regretté de ses parents, ses frères et toute sa famille.

Miséricordieux Jésus, donnez-lui le repos éternel. »

3 - Plaque en fonte en forme de coeur

« Ici repose

Jean Marie BAZIN

Décédé le 28 avril 1908 dans sa 71ème année,

Vivement regretté de ses enfants et de toute sa famille.

Priez pour lui. »

Il s'agit sans doute du grand-père paternel de Jean.

Quand à l'automne 2005, nous avons recherché au cimetière de Saint Symphorien les tombes des poilus de 14-18, Morts pour la France, nous n'avons pas repéré celle de Jean Bazin. Et pour cause. Laisser à l'abandon, elle n'attire pas le regard. Les trois plaques accrochées à la croix de fer sont difficilement lisibles. C'est pourquoi nous ne l'avons pas indiquée sur le plan publié dans le N°15 de novembre 2005.

Cette tombe se situe pourtant dans le premier cimetière, dans les premières à droite de l'allée de gauche qui part de la croix.

Il s'agit d'une tombe très simple, uniquement en terre, avec une croix en fer forgée sur laquelle sont accrochées trois modestes plaques de décès. L'une, en pierre blanche, concerne Jean Bazin (voir encadré).

30 novembre 1918 - Marie Grange annonce à son mari Eugène : « J'ai encore de bien tristes nouvelles à t'apprendre. Mr et Mme BAZIN viennent de recevoir la triste nouvelle de la mort de leur fils aîné, pris par les gaz le 28 octobre et dont ils n'avaient plus de nouvelles depuis lors : c'est terrible tout de même de mourir là juste à la fin de la guerre. »

22 décembre 1918 - Le quotidien lyonnais l'EXPRESS écrit : « Le jeudi 19 décembre a eu lieu à 9h du matin le service en l'honneur de Jean BAZIN, de la

classe 1917, mort le 1er novembre des suites d'intoxication de gaz. »

Mémoire des hommes - « Jean Marie Aimé BAZIN, né le 19 juillet 1897 à St-Sym/Coise, classe 1917.

2ème classe au 13ème Bataillon de Chasseurs Alpins (Chambéry), MPF le 1er novembre 1918 à l'ambulance 15/15 - SP 127 à REMAUCOURT, des suites des blessures de guerre.

Inscrit sur les registres de la mairie de St-Symphorien le 31 décembre 1919."

D'après l'Historique du 13 BCA - Le régiment de Jean Marie Bazin se trouvait bien en octobre 1918 dans la région de Remaucourt dans l'Aisne, près de St Quentin. « A Etreux sur le canal de la Sambre dont il préparait le franchissement, dans un secteur violemment canonné imprégné d'ypérite et dominé par les observations ennemies. »

L'ypérite, un gaz de combat asphyxiant. L'ouvrage « L'Encyclopédie de la Grande Guerre » révèle que « au cours des dernières semaines de la guerre, près d'un quart des obus tirés par l'artillerie des protagonistes contenaient des substances toxiques. » (page 274).

En cette année où nous allons célébrer le 90ème anniversaire de l'Armistice de 1918, il serait intolérable de voir disparaître cette tombe où ont été déposés les restes d'un poilu. Souhaitons que la mairie la conserve ou transfère dans un autre lieu du cimetière la trace de Jean Bazin.

TABLE DES MATIERES - Du N° 1 au N° 29 dans le Numéro 30.

Tous les numéros du COQ PELAUD sont disponibles et téléchargeables sur le site Internet lecoqpelaud.com